



ONG: CADA 19 HORAS SE REGISTRA UNA MASACRE EN MÉXICO

DOCUMENTA Causa en Común al 5 de diciembre 420 homicidios múltiples; en 15 trimestres, 2,121 hechos; despiden a víctimas en Salvatierra. págs. 9, 10 y 14

11 Personas murieron en ataque en Salvatierra; hay 14 heridos

Suman 420 en el año

# Cada 19 horas se registra una masacre en el país

Por Claudia Arellano claudia.arellano@razon.com.mx

Cada 19 horas, en algún punto del territorio mexicano, se registra una masacre, de acuerdo con la organización Causa en Común, la cual señala que entre enero y el 5 de diciembre de este año, que significan ocho mil 136 horas, se han documentado 420 homicidios múltiples en el país.

Asimismo, Causa en Común consignó 250 asesinatos de niñas, niños y adolescentes, además de 597 casos de mutilación de cadáveres, entre otros fenómenos que caracteriza como "atrocidades".

También documentó, hasta septiembre de este año, 34 jornadas de violencia en las entidades federativas. La organización consideró que la ciudadanía debe exigir investigaciones sólidas para esclarecer los hechos de violencia extrema y sumar a los enfoques policiales y sociológicos, los psicológicos.

**SE CONSIDERA** "atrocidad" el uso intencional de la fuerza para causar la muerte o maltrato extremo, o para atentar contra la vida de un alto número de personas.

## Eldato

Abel Barrera, director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, dijo que las autoridades deben tener claro que la ciudadanía está en búsqueda no sólo de verdad, sino de justicia, pues "cualquiera tiene miedo de ser parte de las muchas atrocidades que se viven en el país".

Agregó que "es lamentable ver cómo no ha habido, ni al parecer habrá, reconocimientos públicos donde la autoridad pueda dar la cara para pedir perdón a las víctimas, o bien, para garantizar respuestas a los familiares, algún tipo de justicia y medidas de no repetición y de reparación. Esto para nada debe ser un fenómeno ajeno al Estado; es necesario garantizar que habrá reparación y que es-

**DE ACUERDO** con la organización Causa en Común, desde 2020 suman 22 mil crímenes atroces, es decir, 16 al día; autoridades no dan la cara ni piden perdón a familias, dice activista

### CRÍMENES ATROCES

Pese a su alto impacto social, los casos de masacres en el país van a la baja.



### ADEMÁS

Delitos cometidos en el año.

Fuente | Causas en Común



tos hechos no pueden seguir imperando en la sociedad de México".

El activista comentó que para que hechos que quedan tan impunes ocurran en el país, antes hay un trabajo de "engranaje", donde en el Ministerio Público, las personas defensoras de los derechos humanos se enfrentan a una realidad en la que "te maltratan, no te creen y le avisan al perpetrador: 'ya llegó la víctima'", así que, advirtió, eso otorga un clima de impunidad para quienes cometen algún tipo de atrocidad, "sea del orden que sea".

"Hay un engranaje de corrupción en el que está infiltrado el crimen organizado. ¿Cuántos policías son torturadores?, ¿cuántos policías son parte de las desapariciones?, ¿cuántos policías pertenecen al crimen organizado?", preguntó.

Aunque las masacres son una de las atrocidades que han ido a la baja en los últimos 15 trimestres, en ese periodo suman dos mil 121 episodios de este tipo, en los que resultan

asesinadas al menos tres personas.

Esto significa que, en dicho lapso, ocurrieron en México tres multihomicidios cada dos días, en los que miles de personas perdieron la vida, muchas veces en circunstancias que no se han aclarado.

Por lo que se refiere a las atrocidades en general, entre las que se encuentran, además, hallazgos de fosas clandestinas, linchamientos, acciones de esclavitud y trata, terrorismo, tortura y crímenes

cometidos en contra de personas vulnerables y violaciones tumorarias, entre otros fenómenos, desde el 2020 y hasta el tercer trimestre de este año Causa en Común ha registrado 22 mil 930, lo que representa que ha ocurrido un promedio de 16 episodios cada día en ese periodo, que han afectado a la sociedad en su conjunto en el país.

Entre los estados más afectados en el país están Guanajuato, Baja California, Chihuahua, Guerrero, Morelos, Jalisco, Puebla, Veracruz, Zaca-tecas y el Estado de México.

**HAY UN ENGRANAJE** de corrupción en el que está infiltrado el crimen organizado. ¿Cuántos policías son torturadores?, ¿cuántos policías son parte de las desapariciones?, ¿cuántos policías pertenecen al crimen organizado?

Abel Barrera Director del Centro Tlachinollan